
  
Rotekreuzstr. 25 • 30627 Hannover 

1	
	

 
Protokoll der Jahreshauptversammlung 2024 

                                    
Datum: 18.04.2024 
Beginn: 19.00 Uhr / Ende: 20.30 Uhr 
 
Ort: Saal des Vereinsheims, Rotekreuzstraße 25 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Geschäftszimmer. Die Auszählung der 
Teilnehmerlisten ergibt 37 stimmberechtigte, anwesende Mitglieder. 
Protokoll: Britta Rust, Schriftführerin 
 
Top 1 
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der 1. Vorsitzende, Arne Borstelmann, begrüßt die anwesenden Mitglieder, Trainer, 
Abteilungsleiter, Ehrenrat sowie die Mitglieder des Vorstands zur heutigen Sitzung und 
bedankt sich für ihr Kommen und Interesse am Verein.  
 
Er stellt fest, dass die Einladung rechtzeitig durch Ankündigung im MTV Echo an die 
stimmberechtigten Mitglieder versandt wurde; sie erfolgte somit form- und fristgerecht 
und die Versammlung ist entsprechend der Vereinssatzung beschlussfähig.  
 
Im Anschluss daran weist der 1. Vorsitzende auf die ausliegenden Teilnehmerlisten hin, 
mit der Bitte um Eintragung.  
 
Bevor es dann mit der Tagesordnung weitergeht, werden durch den 1. Vorsitzenden 
Bilder des MTV aus dem Jahr 1954 gezeigt, hier sind Teilnehmer beim Umzug durch 
Groß-Buchholz im Zusammenhang mit der Feuerwehr zu sehen. Es werden noch weitere 
Bilder aus der Vergangenheit gezeigt, hier geht es vorwiegend um die Jugend, wie diese 
früher im Verein aktiv waren. Traditionen sollten hier erhalten bleiben. Alle Bilder wurden 
freundlicherweise von Jochen Kallmeyer zu Verfügung gestellt. A. Borstelmann dankt ihm 
ganz herzlich dafür. 
 
Top 2 
Beschluss der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird in der vorgelegten Form einstimmig beschlossen.   
 
Top 3 
Gedenken an verstorbene Mitglieder 
 
Es wird der im letzten Jahr sowie zu Beginn dieses Jahres verstorbenen Mitglieder 
gedacht: Wilfried Wehrspann, Wolfgang Brombach, Farid Hefft, Erika Köhler, Ursula 
Rust, Rüdiger Diedrich und Elke Heise.  
 
Der Verein wird ihnen stets ein ehrendes Andenken bewahren. Zum Gedenken an die 
Verstorbenen bittet der 1. Vorsitzende die Versammlung sich zu erheben und eine 
Schweigeminute abzuhalten. 
 
Top 4  
Ehrungen 
 
Durch den 1. Vorsitzenden und die zweite Vorsitzende wurden die folgenden Ehrungen 
vorgenommen: 
  
60 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Erika Köhler 01.10.1963 (ehem. Tischtennis, leider verstorben in 

02/2024) 
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Kaune, Wolf-Dieter  01.01.1964 (ehem. Leichtathletik) 

50 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
	
Reinbach, Helga 01.05.1973 (ehem. Tanzen, aktiv Turnen, Frauenwartin 

20.03.1992 bis 28.04.1995) 
Reinbach, Carlos-Erica 01.05.1973 (ehem. Tanzen, aktiv Turnen, 2. Vorsitzender 

23.06.2006 bis 20.04.2012) 

40 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Piepenhagen, Gabi  01.05.1983 (Turnen) 
Walljes, Ralf   01.05.1983 (Tennis) 
Sievers, Frank 01.08.1983 (Tischtennis, Abteilungsleiter 01.02.2000 bis 

25.04.2014) 
Saworra, Helga  01.01.1984 (ehem. Badminton, aktiv Turnen) 
 
25 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Koch, Steffen   01.10.1998 (Volleyball) 
Hoenecke, Friederike  01.11.1998 (Turnen) 
Bedijs, Gertraud  01.11.1998 (Turnen) 
Gundlach-Schröter, Erika 01.02.1999 (ehem. Tanzen, aktiv Turnen) 
Spähr, Jürgen   01.03.1999 (Turnen, ehem. Techn. Leiter) 
Lange, Birgit   01.03.1999 (Turnen) 
Lange, Steffen   01.03.1999 (Tischtennis und Turnen) 
 
Den nicht anwesenden Jubilaren/innen wird die Ehrung zugestellt bzw. in anderem 
Rahmen nachgeholt. 
 
Heinz-Kühler-Gedächtnisurkunde 
 
Die Heinz-Kühler-Gedächtnis-Urkunde geht in diesem Jahr an Daniela Peikert und Ann-
Katrin Möhlich aus der Tennisabteilung. Hiermit soll beiden Anerkennung für ihr Wirken 
in der Tennisabteilung (Book and Play) gewürdigt werden. 
 
Des Weiteren wird Michael Kücken im Rahmen der Versammlung durch die 
Tennisabteilung verabschiedet. M. Kücken war von 2011 bis 2020 Abteilungsleiter der 
Tennisabteilung sowie Leiter des Sondervermögens der Tennishalle im Zeitraum von 
2014 bis 2020. Mit der Übergabe eines Präsentkorbes wird ihm für seine Tätigkeit 
gedankt. 
 
Top 5 
Genehmigung des Protokolls der Jahreshauptversammlung vom 20.04.2023 
 
Das Protokoll der Jahreshauptversammlung 2023 wurde auf der MTV Homepage 
veröffentlicht und war ab diesem Zeitpunkt ebenfalls im Geschäftszimmer einzusehen.  
 
A. Borstelmann fragt,  ob  es  zu  dem  Protokoll  Änderungswünsche gibt. Dies ist nicht 
der Fall. Das Protokoll wird zur Abstimmung gestellt.  
 
Das Protokoll wird mit 37 Ja-Stimmen, ohne Enthaltungen und keiner Nein-Stimme 
von der Versammlung einstimmig genehmigt.  
 
Top 6 
Bericht des Vorstands und der Abteilungen 
 
Vor seinem Bericht bittet der 1. Vorsitzende darum, Fragen erst im Anschluss zustellen. 
Der 1. Vorsitzende gibt eine kurze Vorstellung von dem Geschehen in den Abteilungen 
im letzten halben Jahr und erläutert die aktuellen Entwicklungen.  
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Seinen Bericht beginnt der 1. Vorsitzende mit einem Rückblick auf das 125-jährige 
Jubiläum im Jahr 2023. Am Nachmittag gab es die Sportschau in der sich alle 
Abteilungen vorgestellt haben und somit einen Überblick über das Treiben im Verein 
gegeben haben. Im Anschluss gab es nur positive Rückmeldungen. Nach der Sportschau 
fand im Vereinsheim der offizielle Festakt mit den Teilnehmern aus Presse, Politik und 
Wirtschaft statt. Zum Jubiläum wurde eine Festschrift erstellt, welche für alle Mitglieder 
ausliegt. Sein Dank geht an alle Personen, die an den Vorbereitungen und der 
Durchführung beteiligt waren. 
 
Mitgliederzahlen: Die aktuellen Mitgliederzahlen der Vereine aus Hannover stehen 
heute in der Zeitung, hiernach ist der MTV einer der größten Vereine und hat im Vorjahr 
mit 15% den zweitgrößten Mitgliederzuwachs erzielt. Aktuell haben wir 1829 Mitglieder 
per 18.04.2024 und stehen damit auf Platz 7 von 18 Vereinen, die über 1000 Mitglieder 
haben. Diese positive Entwicklung wird in der Stadt und der Politik wahrgenommen. 
 
Auch diese positive Entwicklung kann nicht darüber hinwegtäuschen, dass wir weiterhin 
Probleme haben Übungsleiter für die Gruppen zu finden. Anfragen für die Gruppen und 
das Sportangebot ist da, doch kann nicht alles wie vorgestellt umgesetzt werden. Somit 
müssen wir dringend alle Übungsleiter pflegen und weiterhin an uns binden. 
 
Der Verein wurde nach außen wieder durch B. Wildfang und A. Borstelmann sowie 
andere Vereinsvertreter repräsentiert. Die Pressearbeit wurde, wie gewohnt, durch J. 
Heitmann erledigt. 
 
Volleyball: Im Volleyball konnten gute Erfolge erzielt werden. Die Hobby-Mix Mannschaft 
ist in die A-Liga aufgestiegen, welches die zweithöchste Liga ist. 
 
Tischtennis: Auch im Tischtennis konnte gute Erfolge in den einzelnen Ligen und 
Mannschaften erzielt werden. Insgesamt ist die Abteilung zufrieden. 
 
Turnen: Im Turnen hat wieder das Buchholzer Turnier stattgefunden. Aufgrund der 
hohen Teilenehmerzahl wurde es aus der Sporthalle Groß-Buchholzer-Kirchweg in die 
IGS Roderbruch verlegt. Dank vieler Helfer war das Turnier wieder ein voller Erfolg. Auch 
ansonsten Konten im Turnen bei Wettkämpfen gute Ergebnisse erzielt werden.  
 
An dieser Stelle sei noch kurz der Hinweis auf das Turnfest 2025 in Leipzig erwähnt, wo 
der MTV sicher wieder mit einer Abordnung teilnehmen wird. 
 
Leichtathletik: In der Leichtathletik läuft alles rund. Hier konnten bei Wettkämpfen sehr 
gute Platzierungen erzielt werden. H. Helliger konnte sogar in seiner Altersklasse einen 
Niedersachsenmeistertitel erreichen.  
 
In den hier nicht genannten Abteilungen läuft der Betrieb ebenfalls zufriedenstellend, hier 
liegen alle im Soll. 
 
Dieses war nur ein kleiner Auszug aus dem Wirken der Abteilungen, alles weitere zu dem 
Wirken und Geschehnissen in den Abteilungen kann jeweils dem MTV Echo entnommen 
werden.  
 
Im Anschluss geht der 1. Vorsitzende nochmal auf den Zustand der Vereinsanlage ein. 
Diese befindet sich in einem guten Zustand. Viele kleine Dinge wurden gemacht, um 
diese in dem guten Zustand zu halten. Vieles passiert einfach im Hintergrund. Z.B. 
wurden die Toiletten im Vereinsheim saniert, das Licht in der Tennishalle soll erneuert 
werden, ggf. ist auch ein neuer Teppich in der Tennishalle von Nöten.  
 
Zum Schluss dankt der 1. Vorsitzende dem Vorstand, dem Verwaltungsrat, Trainern und 
Übungsleitern sowie Frau Hoppe für ihre Arbeit in diesen nicht so leichten Zeiten.  
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Top 7 
Bericht des Kassenwartes 
 
Der Kassenbericht für das Jahr 2023 hat für die Versammlung ausgelegen und war vorab 
im Geschäftszimmer einzusehen.  
 
Der Bericht des Kassenwartes wird in diesem Jahr durch den 1. Vorsitzen vorgestellt, da 
T. Wolkersdorfer krankbedingt heute Abend nicht anwesend sein kann. 
 
Einnahmen: 474.578 € 
Ausgaben: 481,851 € 
Ergebnis: -7.273 € 
 
Wie man an diesen Zahlen sieht handelt es sich hierbei nicht um kleine Summen, 
sondern eher um ein kleines mittelständiges Unternehmen. Die Kasse und die 
Buchhaltung sind gut gepflegt.  
 
Die Kredite belaufen sich noch auf ca. 42.000 €. Zwei Kredite sind zwischenzeitlich getilgt 
worden. Die beiden restlichen werden wir dann in 2025 komplett getilgt haben, so dass 
wir dann schuldenfrei sind. Gelder zur Restschuldtilgung stehen schon bereit. A. 
Borstelmann freut sich, wenn die Kredite getilgt sind und die Gelder dann für andere 
Maßnahmen investiert werden können bzw. hiermit Rücklangen gebildet werden können.  
 
Erfreulich ist, dass wir auch weiterhin keine Spartenzuschläge erheben müssen – mit der 
Ausnahme der Tennisabteilung. 
 
Im Weiteren werden einzelne Positionen aus den Einnahmen und Ausgaben von A. 
Borstelmann vorgestellt.  
 
Insgesamt können wir mit dem Jahresergebnis zufrieden sein. (Jahresfehlbetrag von -
7.237,05 €). Alle Abteilungen haben gut gewirtschaftet und sind im Soll geblieben. 
 
Weitere Nachfragen zum Kassenbericht gibt es nicht. 
 
Top 8 
Bericht der Kassenprüfer (kann im Geschäftszimmer vorab eingesehen werden) 
 
Die Kassenprüfung wurde durch die Kassenprüfer Anika Menkens und Carsten Möhlich  
vorgenommen. 
 
Der Bericht der Kassenprüfer für das Jahr 2023 hat ausgelegen und liegt somit allen zur 
Einsicht vor. Da die beiden Kassenprüfer heute nicht anwesend sein können wird der 
Bericht durch den 1. Vorsitzenden verlesen und kurz erläutert sowie dem Protokoll als 
Anlage beigefügt. 
 
Grundlage für die Kassenprüfung waren sämtliche Geschäftsunterlagen aus dem Jahr 
2023 (Kassen- und Bankbelege sowie sämtliche Rechnungen, Kontenausdrucke).  
 
Die Kassen- und Buchführung war sehr gut aufbereitet, so dass die Stichproben 
einzelner Buchungsvorgänge und Bestände problemlos nachvollzogen werden konnten. 
Fehler konnten keine gefunden werden. Alle Belege konnten vorgelegt werden. 
 
Insgesamt ist der Verein solide aufgestellt, es wurde gut gewirtschaftet, alle Abteilungen 
sind innerhalb ihres Etats geblieben. Somit ist dieses eine gute Grundlage für die 
Zukunft. 
 
Somit hat die Kassenprüfung zu keinen Beanstandungen geführt. 
 
A. Borstelmann dankt beiden Kassenprüfern für ihre Arbeit und fragt, ob eine Aussprache 
zum Prüfbericht gewünscht wird. Dies ist nicht der Fall.  
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Im Nachgang hierzu bittet A. Borstelmann die Abteilungen nicht alle Gelder zum 
Jahresende auszugeben. Anschaffungen für den Sport sind geplant und Anträge auf 
Zuschüssen für diese z.B. beim SSB (Stadtsportbund) sind gestellt. 
 
Die Kassenprüfer bedanken sich bei Frau Hoppe für die gute Zusammenarbeit und 
stellen den Antrag auf Entlastung des Vorstands sowie des Kassenwartes für das Jahr 
2023.   
 
Top 9 
Entlastung des Vorstands 
 
Abstimmung über den Antrag (siehe Top. 8): 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Mit dem Ergebnis wird die Entlastung des Kassenwarts und des Vorstands für das Jahr 
2023  von der Versammlung beschlossen. Arne Borstelmann dankt der Versammlung für 
das Vertrauen. 
 
Top 10 
Wahlen 
  
Für die in der Tagesordnung aufgeführten Funktionen endet die Wahlperiode. Diese 
Funktionen bedürfen der Neu- bzw. Wiederwahl.  
 
Die Wahlleitung wird vom 1. Vorsitzenden übernommen, welcher die Wahlen durchführt.  
Die Versammlung ist damit einverstanden, dass die Abstimmung per Handzeichen 
erfolgt. 
 

a) 2. Vorsitzende/r 
 
Der Vorstand schlägt Birgit Wildfang zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0 
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an B. Wildfang die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Diese beantwortet die Frage mit ja. 
 

b) Schriftführer/in 
 
Der Vorstand schlägt Britta Rust zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an B. Rust die Frage nach der Annahme der Wahl. 
Diese beantwortet die Frage mit ja. 
 

c) Leiter/in Öffentlichkeitsarbeit 
 
Der Vorstand schlägt Jens Heitmann zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an J. Heitmann die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 

d) Jugendwart/in 
 
Der Vorstand schlägt Janina Panning zur Wiederwahl vor. 
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Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an J. Panning die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Diese beantwortet die Frage mit ja. 
 

e) Leiter/in Sondervermögen 
 
Der Vorstand schlägt Arne Borstelmann zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet B. Wildfang an A. Borstelmann die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 

f) Kassenprüfer/in 
 
Der Vorstand schlägt Julian Lipke und Carsten Möhlich zur Wahl / Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 37 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an die gewählten Personen die Frage nach der 
Annahme der Wahl. Diese wird von beiden mit ja beantwortet. 
Daniela Peikert scheidet aus dem Amt aus. 
 
Top 11 
Beschlussfassung über Anträge  
 

a) Satzung  
 
zur Satzung liegen keine Anträge vor 
 

b) Sonstiges (Nach § 14 (3) unserer Satzung müssen Anträge spätestens 2 
Wochen vor der Versammlung schriftlich beim Vorstand eingereicht sein) 

 
Top 12 
Verschiedenes 
 
Britta Rust berichtet zum Projekt „Sport im Park“. Im Zeitraum vom 21.05.2024 bis zum 
15.09.2024 werden im gesamten Stadtgebiet wieder in verschiedenen Parkanlagen 
Sportangebote durch Vereine angeboten. Mit diesem Projekt erzielt der MTV eine 
wichtige Außenwirkung.  
 
Der MTV ist wieder  in Kooperation mit dem Präventionsrat Buchholz/Kleefeld dabei und 
hat in diesem Jahr Tai Chi mit Heike Dahms, Blasrohrschießen mit Heike Dahms, Fitness 
für Jedermann mit Barbara Stamm, Älter werden mit Freude und Spaß an Bewegung mit 
Horst Merkel im Angebot. 
 
Alle Angebote finden wieder auf der Grünanlage neben GDA Wohnstift, Osterfelddamm 
14,  statt. 
 
Ab sofort wird der MTV auch Angebote in der Sporthalle „Buchholzer Grün“ – 
Paracelsusweg- anbieten. 
 
Es ist geplant ab dem 01.08.2024 eine oder einen FSJ-ler zu beschäftigen. 
 
Heike Dahms kümmert sich um die Hallenanmietung sowie um die Schlüsselgewalt zu 
diesen Hallen, was nicht immer sehr einfach ist.  
 
Im Tennis gibt es ab dem 01.05.2024 einen hauptberuflichen Trainer mit  Stefan Busch, 
der 20 Stunden in der Woche Tennisunterricht gibt. Die Trainer für das Kinder- und 
Jugendtraining wird quasi über die Einnahmen finanziert. 
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Aus der Versammlung heraus meldet sich Florian Golz, der sich gerne im Bereich soziale 
Medien für den MTV einbringen würde. In diesem Bereich ist der MTV noch sehr dünn 
aufgestellt und er möchte dieses gerne ändern und den MTV breiter aufstellen. Dieses 
Angebot wird durch A. Borstelmann gerne angenommen und er bittet F. Golz hierzu mit 
J. Panning Kontakt aufzunehmen, da sie schon einiges auf Instagram gemacht hat.  
 
Hierzu passt auch ein Beitrag der Volleyballabteilung, wo sich auch mehr Darstellung in 
den sozialen Medien gewünscht wird, da dieses die Jugendlichen doch mehr anspricht. 
A. Borstelmann weist in diesem Zusammenhang auch nochmals darauf hin, dass alle 
Abteilungen gerne Berichte für die Presse an J. Heitmann geben können, so dass diese 
weiterleitet werden. 
 
Top 13  
Schlusswort 
 
Arne Borstelmann dankt der Versammlung für die Teilnahme und das Interesse am 
Verein und freut sich auf ein Wiedersehen in der einen oder anderen Stunde. Er ermutigt 
die Anwesenden aktiv an der Arbeit im Verein mitzuwirken. Den Anwesenden wünscht er 
viel Erfolg im anstehenden Jahr sowie einen guten Heimweg. 
 
Die Versammlung wird durch den 1. Vorsitzenden beendet. 
 
 
Hannover, den 28.02.2024 
 
 
 
 
____________________________    _______________________________                                      
Arne Borstelmann      Britta Rust 
1. Vorsitzender       Schriftführerin  
 
 
 
 
 
Anlagen: 
Kassenbericht 
Bericht der Kassenprüfer 
Anwesenheitslisten 
  
 
Dem unterschriebenen Originalprotokoll sind der Kassenbericht, der Bericht der 
Kassenprüfer sowie die Anwesenheitslisten zur Akte beigefügt. Es kann in der 
Geschäftsstelle eingesehen werden. 
 
Das Protokoll wird im Internet veröffentlicht.  


